

ただいまー、奄美

奄美大島に、やつてきた。

大山さん、奥井さんの絵に会いに。

二人とも、まさか自分の絵が

奄美に帰る日が来るなんて、

想像もしなかつただろう。

里帰りした絵が、記憶を語り直し、

新たに人と人を結ぶ。

そんなしあわせなときに立ち会った。



奄美文化センター

1日目
10時

空港から中心部の名瀬まで車で一時間。山が多く、長いトンネルをいくつも抜ける。来る前は海のイメージが強かったが、車窓にひろがる亜熱帯特有の緑に目を奪われる。

奄美文化センターは、名瀬地区のはずれ、ちょうど名瀬港のある入り江のはじまりあたりにあった。階段を上ると、藏座江美さんが、受付に一人ちゃんと腰掛けていた。「誰も気づいてくれない」と笑いながら床を指すので見ると、豚の足あと。奄美出身の大山清長さんが描いた「奄美の豚」がことごとく歩いてきたという設定。長旅だから、途中でトイレに寄っているのと、芸が細かい。



藏座江美さん。
ツアー参加者のためだけの贅沢なギャラリートークは、1時間以上になった



たまたま奄美を旅行中に立ち寄ったという大学生と話す藏座さん



後に見えるのが名瀬の立神。
展覧会会場の奄美文化センターの裏。
ゆっくり歩いて5分程度



会場には熊本の療養所、菊池恵楓園・金陽会のメンバーの絵が飾られている。もちろん奄美出身の大山さん、奥井喜美直さんの絵もある。この展覧会初のギャラリートークを藏座さんにしてもらいながら、一つ一つ絵を見た。

今朝、来られた方が二、三日奄美を離れて、名瀬の立神が見えると帰ってきたと思うから、何十年も帰ってなかつたら、いかほどかつて涙ぐんで話してくださって。奄美の方にとつてのシンボルなんだなって、今回すごく思いました。

家族訴訟(※1)には、五六八人が原告として名乗りをあげていらっしゃるんですけど、そのうちの三名しか実名では出てらっしゃらない。その中には、二

〇代の方もいらっしゃるんです。今までもハンセン病の家族がいるっていうことで、

(※1) 国の誤った隔離政策から、家族も被害を受けたとして、二〇一六年に提訴。国に対して謝罪と損害賠償を求める訴訟。原告は、五六八名。

わたしは訴訟の集会に行つたときには、お話を伺った方も、だんなさんのお母さんがハンセン病で、それが理由で仕事を辞めさせられました。いま、この平成に。今回この訴訟に出ることで、離婚に至つた方もいらっしゃるそうです。

絵をちょっと見ませんか、はすべく入ります。やさしいと思うんですね。だからすこいものを見なくてはいけないなと思って。たくさんの方に見てほしいなあと思っています。



大山清長さんの「奄美風景」。
名瀬の立神を記憶で描いている

ツアー参加者 (写真左から)

前廣美保さん
中村泰子さん
醍醐実加さん

ツアー日程

1日目

奄美文化センター(「ふるさと、奄美に帰る」展会場)
(昼食)鶏飯 ⇒ 国立療養所奄美和光園 ⇒
(夕食)居酒屋たか

2日目

田中一村終焉の家 ⇒ 田中一村記念美術館



編集部=文
text by KOTONONE
岸本 刚=写真
photograph by Tsuyoshi Kishimoto
醍醐実加=イラストレーション
illustration by Mika Daigo